

Chers adhérentes, chers adhérents, chère(s) ami(e)s

Il est des traditions que j'affectionne particulièrement et présenter ses vœux pour la nouvelle année en fait partie. C'est le temps de lancer des perspectives au vu des obstacles et des réussites, grandes et petites de l'année précédente.

Je souhaite à toutes et tous la paix et la santé dans une société résolument laïque, juste, empreinte de liberté, d'égalité et de solidarité.

Merci donc à vous toutes et à vous tous, d'être de nouveau au rendez-vous annuel proposé par Echanges Solidarité, ce moment de partages que nous voulons festif malgré un contexte national et mondial particulièrement difficile.

Dans une telle situation, je m'interrogeais comment dans cette petite introduction lier à la fois la joie de nous retrouver dans cette ambiance amicale et en même temps je ne peux m'empêcher d'aborder les guerres qui dans le monde nous terrifient au travers différents continents : d'Afrique en Europe de l'Est, d'Amérique du Sud au Moyen Orient. Trop d'hommes, de femmes, d'enfants souffrent, meurent sont déplacés au travers des différents conflits qu'ils subissent.

Bien sûr si nous dénonçons l'ensemble de ces atrocités, de ces actes de guerre, nous avons une pensée particulière pour Gaza, pour la Cisjordanie et pour nos amis palestiniens avec qui depuis 2012 nous avons construit des relations fidèles au travers nos missions en partenariat avec l'association Sunflower.

A l'occasion de notre dernier Conseil d'Administration, nous avons pris trois décisions : envoyer une lettre à nos amis palestiniens afin de leur exprimer notre soutien, notre solidarité et adresser nos vœux de justice et de paix pour la Palestine, cette lettre sera transmise la semaine prochaine ; poursuivre notre partenariat par la construction d'un projet commun avec Sunflower et qui dès que la situation sécuritaire le permettra sera mis en place et enfin vous proposer de participer à un appel à dons avec Helloasso que nous vous enverrons également la semaine prochaine.

La vie d'une association peut être marquée de douleur plus intime et nous avons eu à souffrir en 2023 de la disparition d'un de nos adhérents de la première heure : Lionel Chevance. Nous voulons saluer Renée, sa femme ici présente lui renouveler tout notre soutien et notre affection et nous la remercions d'être présente avec nous aujourd'hui. Lionel était un homme

d'engagement, il était le passeur des valeurs d'Echanges Solidarité dont il était adhérent avec Renée depuis son origine.

On ne compte plus les nombreuses missions, auxquelles il a participé avec Renée, au-delà de Madagascar il y a aussi Cuba, le Mali, le Cambodge, le Maroc, bien sûr votre dernière mission le Cameroun... Yoyo, ta deuxième famille ne t'oubliera pas et nous te remercions toi et Renée d'avoir contribué à porter dans vos actions toutes les valeurs de notre association. Tu resteras dans nos cœurs et au travers Renée tu poursuivras ton chemin de solidarité. Yoyo tu as rejoint ta sœur Lucille, adhérente, elle aussi, de la première heure à Echanges et nous sommes émus de rappeler son « pauvre aveugle qui lui fait du bien » tel qu'elle aimait que tu aimais nous le chanter avec votre joie de vivre et votre dynamisme communicatif.

C'est particulièrement dans ces moments-là après une telle introduction qu'il est bien difficile de faire le lien pour vous inviter à festoyer lors cette soirée mais il est nécessaire de savoir nous retrouver, de partager afin qu'ensemble nous poursuivions notre engagement commun dans notre association. Ainsi nos missions prennent tout leur sens et nous invitent à garder force et dynamisme pour poursuivre nos actions qui plus que jamais prouvent leur utilité, transmettre nos valeurs, loin de l'individualisme étroit qui parfois domine notre société, la nécessité de placer l'humain au centre de nos actions.

En 2023, de nombreux projets ont été engagés de la côte d'Ivoire à la Palestine, de la Tanzanie au Cameroun, du Cambodge à la Martinique et Si On Sortait, c'est autant d'adhérentes et d'adhérents qui ont œuvré à la construction de projets, chacune et chacun à son niveau. Un diaporama vous sera présenté à la suite de cette introduction.

C'est autant de personnes rencontrées, autant de structures associées en partenariat avec Echanges Solidarité : AREPROD, OBT, SUNFLOWER, ACTION +, STERNA AFRICA, l'orphelinat TULEENI, JC231 qui portent des valeurs identiques et qui apportent une pierre à l'édifice pour l'émancipation des femmes et des hommes dans leur propre pays.

Tous ces lieux, ces missions, tous ces partages, dont nous ne cesserons jamais de vanter la fraternité qu'ils développent, chaque participant les garde précieusement dans sa tête, dans son cœur.

Chaque investissement pour la construction d'une mission est un challenge et démontrent bien aussi la capacité des adhérents à proposer, à construire, à réaliser des actions solidaires à travers le monde.

L'idée « originelle » des élus du Comité d'Entreprise d'apprécier la nécessité qu'il y a, dans notre monde, à connaître, à respecter « l'autre », à partager, construire ensemble et ainsi de créer une association pour y répondre reste justifiée.

Je vous le rappelle...non non je ne radote pas encore !! la création des OPC avait pour but de répondre aux besoins exprimés par les agents, dans des domaines dans lesquels le Comité d'Entreprise n'intervenait pas. C'est ainsi qu'un tissu social, culturel, sportif, solidaire, a permis à de nombreux salariés, retraités et ayants droit, d'initier et de concrétiser des projets dans différentes activités, loin des démarches purement mercantiles des marchands de vacances et de loisirs.

Aujourd'hui, l'histoire du Comité d'Entreprise RATP, dans la période, interroge et inquiète. Les décisions prises s'appuyant sur les orientations politiques impliquant la privation d'une partie d l'entreprise, entre autres, pour le réseau BUS, impactent l'avenir du Comité et détricote son histoire.

Pour autant pour 2024 notre association, son nombre d'adhérents, son sérieux dans son organisation et sa gestion, a obtenu l'engagement du secrétaire du maintien de sa subvention dans sa totalité. Ce point positif nous permet de nous inscrire dans différents projets pour l'année à venir et de vous les proposer. Néanmoins la vigilance pour l'avenir reste de mise car les associations, les OPC sont en danger.

En 2024, de nombreux projets seront présentés, certains se poursuivent d'autres voient le jour :

L'Algérie, le Cap Vert, la Tanzanie, le Cameroun, le Cambodge, le Bénin, Madagascar, la Martinique, Si on sortait.

Je voudrais, si vous me le permettez, passer aux remerciements : le Comité d'Entreprise qui nous permet pour cette soirée de nous retrouver dans cette belle salle Tamaris et saluer tous les bénévoles qui ont permis la mise en place de cet espace.

Je ne vais pas toutes et tous les citer mais nous leur sommes redevables de la réussite programmée de notre rencontre. Sans leurs engagements cette soirée ne serait pas.

Cette vitalité, cette richesse « Echanges Solidarité » la doit donc à tous ses membres : adhérents, bienfaiteurs, donateurs, le Groupe Mutualiste RATP qui se sont toujours investis toujours plus nombreux, au fil des années.

Pour terminer, je voudrais donc formuler des vœux de paix et de solidarité, et que nous puissions contribuer à notre petite échelle à faire que ce monde soit plus juste et que la solidarité et la compréhension triomphe sur la division et la haine.

Ce qui me permet par métaphore de terminer mon propos en citant Gaël FAYE :

« On écrit aujourd'hui les poèmes à venir

Bien qu'on tombe constamment sous le feu de leur haine

S'ils nous enterrent ils perdront

Car nous sommes de graines »

Merci encore pour votre fidélité, bonne soirée à toutes et tous.